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Погода в Ингушетии

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 
+7 (8734) 55-11-57

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

Стоимость пребывания ребенка в детском саду растет быстрее, чем плата 
за обучение в вузах, сообщили "Известия" со ссылкой на данные Росстата. С 
2014 года цена пребывания одного дня в яслях выросла на 16%, в то время как 
стоимость семестра обучения студента поднялась на 11%.

"К сожалению, в России в отношении детских садов и школ нет единой образо-
вательной политики, единого образовательного пространства. Школы и детса-
ды сброшены целиком в ведение регионов и местного самоуправления. Отсюда 
чудеса: в Москве уровень дохода выше, чем в Петербурге, примерно в полтора 
раза, а цена в детских садах - в пять с лишним раз", - заявил первый зампред Ко-
митета по образованию Госдумы Олег Смолин.

Курс валют 

USD ЦБ – 62,99 
EUR ЦБ – 69,70

21 июля 2016 г. +29 С0, сильный дождь
22 июля 2016 г. +23 С0, небольшой дождь
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Глава республики обсудил проблемы 
развития топливно-энергетического 
комплекса Ингушетии и незаконного 

оборота в сфере пищевой 
промышленности

Глава Ингушетии провёл 
совещание по вопросам раз-
вития топливно-энергетиче-
ского комплекса, ситуации на 
рынке рыбной и иной продук-
ции из водных и биологиче-
ских ресурсов, а также по не-
законному обороту в сфере 
пищевой промышленности. 
В ходе обсуждения первого 
вопроса повестки дня руко-
водитель региона поручил 
председателю Компромсвязи 
наладить тесное взаимодей-
ствие с руководством Ростех-
надзора в целях выявления и 
решения ключевых проблем. 
В частности, они связаны 
с износом оборудования, 
распределительных и элек-
трических сетей, частым от-
ключением электроэнергии, 
выработкой собственных ис-
точников генерации.

Большое внимание 
Ю. Евкуров уделил прове-
дению контрольно-надзор-
ных мероприятий, направ-
ленных на противодействие 

незаконному обороту про-
мышленной продукции, пре-
сечение нарушений действу-
ющего законодательства. 
"Несмотря на то, что в ре-
спублике не зарегистриро-
ваны случаи массового от-
равления людей, эту работу 
надо наращивать, а попытки 
завоза некачественной про-
дукции всячески пресекать. 
Более того, необходимо рас-
смотреть вопросы поддержки 
местных производителей. Не 
совсем понятно, когда, имея 
возможность полностью 
обеспечить себя, к примеру, 
яблоками, картофелем, мы 
завозим их из других респу-
блик, в некоторых случаях их 
стоимость выше, а качество 
хуже. В ближайшее время 
нужно провести совещание 
с главными поставщиками 
продуктов, для того чтобы 
выслушать их просьбы и 
предложения по решению 
существующих проблем", - 
сказал Ю. Евкуров.

Далее на совещании об-
судили ситуацию на рынке 
рыбной и иной продукции из 
водных и биологических ре-
сурсов. Подробный доклад 
по данному вопросу предста-
вил замначальника отдела 
контроля, надзора, охраны 
водных биологических ре-
сурсов и среды обитания по 
РИ Западно-Каспийского ТУ 
Росрыболовства Магомед-
Башир Хашагульгов. По его 
словам, в регионе реализу-
ется план совместных кон-
трольных мероприятий на 
маршрутах транспортировки, 
в местах хранения и про-
дажи водных биологических 
ресурсов, а также продукции 
из них. Он заверил, что ситу-
ация на рынке рыбной про-
дукции в республике в целом 
удовлетворительная.

Как было отмечено, по ито-
гам совещания будут выра-
ботаны протокольные реше-
ния в рамках обозначенных 
проблемных вопросов. 

Недобросовестные подрядчики 
будут привлекаться к ответственности

В ходе совещания в Пра-
вительстве Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров распорядился 
отстранить от занимаемой 
должности руководителя ГУП 
«Дирекции ФЦП «СЭР РИ» 
Магамета Бекова. Причиной 
кадрового решения стало 
недовольство руководителя 
региона эффективностью ра-
боты дирекции при реализа-
ции программы переселения 
граждан из оползневой зоны 
в г. Малгобеке и Малгобек-
ском районе.

В частности, в процессе 
эксплуатации многоквар-
тирных домов, возведен-
ных в рамках первой оче-
реди на участке площадью 
110 га в юго-западной части 
г. Малгобека, выявились 

строительные дефекты и не-
достатки. Глава Ингушетии 
раскритиковал ответствен-
ные лица за слабый кон-
троль и обязал застройщиков 
устранить в кратчайшие сро-
ки недостатки, допущенные 
при строительстве данных 
домов. Юнус-Бек Евкуров 
предупредил, что недобро-
совестные подрядчики будут 
привлекаться к ответствен-
ности, а материалы о выяв-
ленных недостатках будут 
направлены в прокуратуру 
для возбуждения уголовных 
дел.

Заместитель Председа-
теля Правительства ре-
спублики Валерий Кукса 
проинформировал, что неко-
торые работы по устранению 

выявленных замечаний уже 
проделаны, в частности по 
улицам Почтовая и Цен-
тральная отремонтированы 
смотровые и контрольные 
колодцы канализации, про-
ведены работы по устрой-
ству железобетонных лотков 
для отвода ливневых вод, а 
также произведены работы 
химической инъекции грун-
тов под фундаментными пли-
тами жилых домов.

Касаясь темы финансиро-
вания строительства второй 
очереди многоквартирных 
домов на участке 110 га в 
г. Малгобеке, Юнус-Бек Евку-
ров отметил необходимость 
усиления контроля на всех 
этапах проектирования и 
строительства объектов.

Блок социальных вопросов – 
на заседании правительства 

На расширенном заседании  Пра-
вительства Республики Ингушетия 
под председательством Главы ре-
спублики Ю. Б. Евкурова 20 июля 
рассмотрен ряд актуальных во-
просов, по которым прошло заин-
тересованное обсуждение.  

Перед началом обсуждения во-
просов повестки дня, Глава ре-
спублики поблагодарил недавно 
освобожденную от занимаемой 
должности министра образования 
и науки М. А. Хасиеву за добросо-
вестный труд на ответственном 
посту, вручил грамоту и букет цве-
тов. Здесь же были представлены 
назначенный на пост заместите-
ля председателя правительства 
- министра образования и науки 
В. А. Трубицын и первого замести-
теля Председателя правительства 
А. И. Цечоев,  с должности которо-
го снята приставка и.о. 

С докладом о профилактических 
мероприятиях, проводимых в рам-
ках популяризации здорового обра-
за жизни в Республике Ингушетия в 
2016 году, выступила и.о. министра 
здравоохранения Хяди Угурчиева.  

«В 2016 году Министерством здра-
воохранения Республики Ингушетия 
продолжена работа по реализации 
мероприятий, направленных на фор-
мирование здорового образа жиз-
ни граждан Республики Ингушетия, 

– отметила докладчик. – Работает 
республиканский центр медицинской 
профилактики, кабинеты медицин-
ской профилактики в медицинских 
организациях, а также Центры здо-
ровья для взрослых и детей. В целях 
реализации подпрограммы «Про-
филактика заболеваний и формиро-
вание здорового образа жизни. Раз-
витие первичной медико-санитарной 
помощи» государственной програм-
мы Республики Ингушетия «Разви-
тие здравоохранения» Минздравом 
Ингушетии в 2016 году проведены 
мероприятия».

К концу первого полугодия диспан-
серизацию прошли  38505 человек, 
таким образом план выполнен на 
51%. Выявлено более 5 тысяч случа-
ев заболевания. 

Глава республики подверг крити-
ке доклад Министерства здравоох-
ранения за отсутствие конкретики в 
работе, слабую пропаганду здоровья 
населения в зависимости от возраста 
разных социальных групп. 

О ходе подготовки государствен-
ных образовательных организаций 
Республики Ингушетия к 2016-2017 
учебному году рассказал замести-
тель Председателя Правительства 
Республики Ингушетия - министр об-
разования и науки Республики Ингу-
шетия  Владимир Трубицын.

«Подготовка функционирующих в 

республике 119 школ рассматрива-
ется  как комплексный процесс, обе-
спечивающий реализацию важных 
направлений, - отметил докладчик. 
– Ежегодно по федеральным и ре-
спубликанским целевым програм-
мам открываются новые школы». Но 
дефицит посадочных мест все еще 
остается актуальным и он составляет 
24 832  места. 

Для снижения напряженности в 
этом направлении 9 школ включены 
в федеральную целевую программу 
«Повышение устойчивости жилых 
домов, основных объектов и систем 
жизнеобеспечения в сейсмических 
районах Российской Федерации на 
2009-2018 гг.»

Требуется проведение в первооче-
редном порядке капитального ремон-
та 20 школ. В текущем 2016 году вве-
дено в эксплуатацию здание ГКОУ 
«СОШ №1 г. Назрани»  на 360 мест, 
завершились ремонтные работы  в 
пяти школах.

Для сокращения существующего 
дефицита ученических мест в респу-
блике строятся три школы и планиру-
ется начать строительство в текущем 
году  еще трех школ, что позволит 
снизить проблему дефицита поса-
дочных мест на 2 308 мест. 

Глава региона поручил обратить 
особое внимание на своевременное 
обеспечение учащихся бесплатными 
учебниками. 

Министр труда, занятости и соци-
ального развития Республики Ингу-
шетия Борис Маршани выступил с 
докладом «Об организации санатор-
но-курортного лечения инвалидов в  
Республике Ингушетия».

В 2016 году Минтрудам Ингушетии 
на выделенную субвенцию приобре-
тено отдельным категориям граждан, 
состоящим на учете в  Минтруда Ин-
гушетии,  240 путевок на сумму 6 745 
707 руб., обеспечены бесплатным 
проездом на междугородном транс-
порте к месту лечения и обратно  
1189 инвалидов на сумму  9 123 250 
руб.

Вместе с тем, по словам министра, 
из-за  отсутствия  достаточного фи-
нансирования у Минтруда образова-
лась задолженность по обеспечению 
всех, состоящих на учете отдельных 
категорий граждан, получателей на-
бора социальных услуг путевками на  
санаторно-курортное лечение и бес-
платным проездом к месту лечения 
и обратно при наличии медицинских 
показаний.

Были рассмотрены и приняты  про-
екты нормативных правовых актов 
Республики Ингушетия в области 
строительства, приватизации госу-
дарственного имущества и по делам 
молодёжи Республики Ингушетия. 

И. ЗауРальСКИй

Устранение недостатков, допущенных при строительстве многоквартирных домов в Малгобеке и строитель-
ство второй очереди жилых объектов в так называемом «районе 110 га» Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров 
обсудил с вице-премьерами Алиханом Цечоевым, Валерием Куксой, министром строительства Мустафой Бу-
ружевым, руководителями надзорных и исполнительных органов, а также подрядных организаций.

На этой территории дома 
распределились между раз-
ными фирмами-застройщи-
ками. Всего их почти трид-
цать, и каждая по-разному 
отнеслась к строительству 
объекта. Недавнее посеще-
ние руководителем региона 
жилого городка и общение 
с новосёлами вызвали у 
Юнус-Бека Евкурова ряд 
критических замечаний, по-
сле чего в Малгобек была 
направлена правитель-
ственная комиссия. Главе 
доложили итоги её работы 
и заключение по каждой 
подрядной организации.

Обращаясь к руководи-
телям фирм-застройщиков, 
Юнус-Бек Евкуров под-
черкнул недопустимость 
подобного отношения к го-
сударственным объектам 
и необходимость строгого 

соответствия качества ма-
териалов и мастерства ра-
бочих высоким стандартам. 
Мустафа Буружев сообщил, 
что заключение комиссии 
уже выдано каждой фирме, 
в нём также указаны сроки 
на исправление допущен-
ных нарушений. Некоторые 
подрядчики уже начали 
устранять недостатки.

Ряд замечаний прозву-
чал и по поводу плохого 
качества глиняного замка, 
который был сделан вокруг 
фундамента некоторых до-
мов. Учитывая особенность 
местного грунта, Глава счи-
тает, что было необходимо 
не только сделать гидро-
эзоляцию от грунтовых и 
сточных вод по стандарту, 
но и наоборот, ещё боль-
ше усилить её. Юнус-Бек 
Евкуров поручил провести 

соответствующие экспер-
тизы и соответствие глины 
необходимому для этой 
процедуры качеству. «По 
словам специалистов, для 
строительства глиняно-
го замка для фундамента 
применяется жирная глина 
с содержанием песка не 
более 15%. Проверьте, со-
блюдено ли это условие», 
- поручил он. Ю.Евкуров 
сказал, что в случае плохой 
оценки, подрядчик будет 
обязан переделать свою 
работу.

Несмотря на то, что ос-
новной акцент был сделан 
на отношение строителей к 
объектам, не снимает Гла-
ва вины и c самих жильцов 
в вопросе благоустройства 
прилегающей территории, 
поддержания порядка в 
самих домах. Он считает, 

что люди, привыкшие жить 
в частном секторе, должны 
приучиться к быту и пра-
вилам проживания в квар-
тирных домах, которые 
немного отличаются. Обще-
ственные советы в муни-
ципальных образованиях 
должны создаваться из 
числа жильцов, чтобы они 
сами следили за порядком 
в своих домах, создавали 
ТСЖ.   

По итогам совещания 
руководитель региона дал 
ряд поручений правитель-
ству, поставил задачи пе-
ред надзорными органами 
и установил соответствую-
щие сроки.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Ю. Евкуров поддержал инвестпроект 
Мустафы Оздоева о строительстве 

детской футбольной школы 
в Ингушетии

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров провел встре-
чу с Мустафой Оздоевым 
- отцом полузащитника 
«Рубина» Магомеда Оздо-
ева, который недавно в 
г. п. Сунже открыл детскую 
футбольную школу.

По словам инвестора, 
на сегодняшний день там 
занимаются порядка 20 
ребят, которые прошли от-
бор. «Это очень перспек-
тивные подростки. Уверен, 
что они вырастут в хоро-
ших игроков для большого 
футбола», - добавил М. Оз-
доев.

В ходе встречи стороны об-
судили вопрос дальнейшего 
строительства тренировоч-
ной базы при детской фут-
больной школе. М. Оздоев 

показал руководителю ре-
спублики эскизы спортивного 
комплекса, в котором пред-
усмотрены все самые совре-
менные условия для занятий 
спортом и проживания ребят. 
Куратор проекта также рас-
сказал, что готов вложить 
любые средства в его реали-
зацию, при этом он выразил 
надежду на поддержку Главы 
Ингушетии в вопросе выде-
ления земельного участка.

Ю. Евкуров, в свою оче-
редь, выразил благодар-
ность Мустафе и Магомеду 
Оздоевым, которые болеют 
душой за развитие спорта 
в родной республике. И до-
бавил, что готов оказать всю 
зависящую от него помощь. 
Глава Ингушетии также внес 
некоторые предложения по 

работе футбольной школы. 
В частности, он считает, что 
туда должны попадать толь-
ко самые способные и физи-
чески развитые ребята путем 
жесткого отбора, которые 
будут соблюдать дисциплину 
и спортивный режим. «Для 
того, чтобы получить успеш-
ных и конкурентоспособных 
игроков нужна сильная база. 
Поэтому в тренировочном 
процессе крайне важен от-
ветственный и принципи-
альный подход наставников, 
которые также будут строго 
следить за тем, чтобы чис-
ленность игроков не превы-
шала установленных норма-
тивов», - заключил он.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Цены 
на продукты 

в России 
снизятся 
в августе

В августе-сентябре в России 
следует ожидать снижения цен 
на продукты питания. Этому 
способствует поступление на 
рынок нового урожая овощей и 
фруктов, импортозамещение и 
общий тренд на замедление ин-
фляции, сообщает rg.ru

"В августе на рынок выходит 
плодово-овощная продукция но-
вого урожая, и цена снижается 
ощутимо. Свою роль в насыщении 
рынка сыграло и импортозамеще-
ние", - говорит Алла Дворецкая, 
заведующий кафедрой экономики 
и финансов факультета экономи-
ческих и социальных наук (ФЭСН) 
РАНХиГС.

Эксперт отмечает, что больше 
всего цена упадет на фрукты и 
овощи, в меньшей степени это кос-
нется продуктов животноводства, и 
вообще не коснется товаров мас-
сового спроса.

Нужно учесть, что цены снизятся 
только в этой конкретной сфере, 
поэтому на темпы инфляции в це-
лом августовское снижение окажет 
не сильное влияние. И вряд ли это 
продлится долго, к концу сентября 
цены возвращаются к привычным 
значениям.

Алла Дворецкая отмечает, что в 
снижении цен на плодово-овощ-
ную продукцию в этот период нет 
ничего удивительного, это ежегод-
ный тренд. Исключения возможны 
только при неблагоприятных явле-
ниях: неурожае, запрете на ввоз 
определенных видов продукции.

На замедлении цен сказывают-
ся и сдержанные потребительские 
настроения. Граждане не готовы к 
крупным покупкам и предпочитают 
сберегать, а не тратить, об этом в 
своем исследовании потребитель-
ских настроений сообщает Выс-
шая школа экономики.

Многоквартирные дома на «110 га» 
в Малгобеке в кратчайшие сроки 

приведут в порядок
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Свершения и факты

О ГОСударСтвеннОм Гербе 
реСпублики инГушетия

Наряду с государственным 
флагом и государственным 
гимном герб является офи-
циальным государственным 
символом Республики Ингу-
шетия.

Вопрос о необходимости 
иметь герб республики впер-
вые был обсужден на чрез-
вычайном съезде народов 
Ингушетии 21 марта 1993 г. 
Вскоре, распоряжением 
№ 47 Президента Ингушской 
Республики Р. Аушева было 
утверждено «Жюри по отбору 
эскизов и вариантов гераль-
дики и государственного гим-
на Ингушской Республики» 
под председательством ми-
нистра образования и науки 
Тамерлана Муталиева. В со-
став комиссии вошли извест-
ные ученые И. Дахкильгов, 
А.О. Мальсагов, Х. Акиев, 
Дж. Чахкиев, министр куль-
туры С. Чахкиев, фило-
соф М. Келигов, поэт 
А. Хашагульгов, художники 
М. Полонкоев и З. Эсмурзиев, 
композитор М. Яндиева.

Состоявшийся 31 июля 
1993 г. чрезвычайный съезд 
народов Ингушетии обсудил 
варианты герба республи-
ки. Но было «отложено и 
окончательное решение по 
третьему вопросу – об ут-
верждении герба и гимна Ин-
гушской Республики. Решено 
создать компетентное жюри 
для всестороннего профес-
сионального рассмотрения 
всех представленных про-
ектов» (Дашкевич В. Выбор 
пути. Газ. «Ингушетия», 4 
августа 1993 г.)

Жюри определило и по-
бедителя рисунка. Автором 
герба был художник Руслан 
Алимович Эльдиев.

Государственный герб Ре-
спублики Ингушетия был 

утверждён указом Президен-
та Республики Ингушетия 
№ 204 от 27 июня 1994 г.

Герб Республики Ингуше-
тия представляет собой круг, 
в центре которого изображен 
орел с распростертыми кры-
льями - символ благород-
ства и мужества, мудрости и 
верности. В центре герба по 
вертикальной оси на фоне 
кавказских гор расположена 
боевая башня, символизиру-
ющая древнюю и молодую 
Ингушетию. В левой стороне 
от башни изображена Сто-
ловая гора (Маьт-Лоам), в 
правой – гора Казбек (Баш-
Лоам). Над горами и башней 
изображен полукруг солнца, 
находящегося в зените, от 
которого исходят вниз семь 
прямых лучей. В нижней ча-
сти малого круга изображен 
солярный знак, символизи-
рующий вечное движение 
Солнца и Земли, взаимос-
вязь и бесконечность всего 
сущего. Дугообразные лучи 
солярного знака повернуты 
против движения часовой 
стрелки. По окружности над-
пись красным по белому: 
"РЕСПУБЛИКА ИНГУШЕ-
ТИЯ. ГIАЛГIАЙ МОХК".

Герб Республики Ингуше-
тия исполняется в пяти цве-
тах: белым (фон внешнего 
круга и силуэт гор), зеленым 
(крайние полосы флага, изо-
браженного в виде дуги), 
красным (надписи во внеш-
нем круге и солярный знак) 
и золотисто-желтым (солнце, 
башня, орел, орнамент).

Белый цвет символизиру-
ет чистоту помыслов и дей-
ствий, характерных народу 
Ингушетии; голубой - символ 
неба, космоса; зеленый цвет 
олицетворяет природу, изо-
билие и плодородие земли 

Ингушетии, а также - это сим-
вол ислама; красный цвет 
- это символ многовековой 
борьбы ингушского народа 
за выживание; желтый цвет 
- цвет Солнца, дарующего 
жизнь человеку и природе.

Орел символизирует 
власть, государственную 
прозорливость. Боевая баш-
ня — свидетельство о тради-
ционно башенных поселени-
ях в горах. Эмблема Солнца 
означает свет, жизнь, богат-
ство, изобилие. Эту же идею 
отражают и семь лучей, исхо-
дящих от Светила. Семерка 
издавна считается счастли-
вым числом. Расположение 
Солнца вверху свидетель-
ствует, что Ингушетия — сол-
нечный край. Украшающий 
снизу герб орнамент широко 
распространен в декоратив-
но-прикладном искусстве ин-
гушей.

 Государственный герб Ре-
спублики Ингушетия являет-
ся официальным символом 
Республики Ингушетия, в 
котором отражается вечное 
стремление народа к свобо-
де и справедливости.

 Народное собрание Ре-
спублики Ингушетия 26 авгу-
ста 1994 года приняло Закон 
№ 2-РКЗ «О Государствен-
ном гербе Республики Ингу-
шетия».

 В этот же день распоряже-
нием Президента Ингушетии 
победитель конкурса, автор 
лучшего проекта Р. Эльдиев 
был поощрён денежной пре-
мией в размере 500 тысяч 
руб.

Герб Ингушетии зареги-
стрирован в Геральдическом 
регистре РФ под № 106.

5 марта 2001 г. принят Кон-
ституционный закон Респу-
блики Ингушетия № 9-РКЗ 

«О государственном гербе 
Республики Ингушетия».

В ходе кампании по обнов-
лению решений предыду-
щего периода становления 
государственности новое 
руководство Республики 
Ингушетия приняло, как 
гласит документ, решение 
«совершенствовать государ-
ственную символику – герб 
Республики Ингушетия» и 
распоряжением Президен-
та Республики Ингушетия 
№148-рп от 24 августа 2004 г. 
объявило конкурс на лучший 
проект герба республики и 
поручило правительству раз-
работать и утвердить Поло-
жение о конкурсе и состав 
экспертной комиссии по под-
ведению итогов конкурса.

 Кабинет министров 1 сен-
тября 2004 г. исполнил пору-
чение президента республи-
ки и издал соответствующее 
постановление. Председа-
телем экспертной комиссии 
стала заместитель председа-
теля правительства Хава Ев-
лоева. Был определен и срок 
отбора лучших проектов – 1 
декабря 2004 г.

 Но за четыре года эксперт-
ная комиссия так и не прове-
ла работу.

 И 21 августа 2008 г. пра-
вительство Ингушетии при-
няло новое постановление с 
изменениями своего же че-
тырехлетней давности нор-
мативного документа и ут-
верждением нового состава 
экспертной комиссии во гла-
ве с зампредом правитель-
ства Казбеком Костоевым.

 Но и новая комиссия не 
пришла к искомому результа-
ту, и герб республики сохра-
нился в своём первоначаль-
ном виде.

Якуб ПатИев

театр начинается с ве-
шалки, а массовые меро-
приятия, особенно такие 
зрелищные, как ставшие 
уже традиционными бои 
без правил «Битва в го-
рах», начинаются с раз-
мещения участников в 
гостинице. С гостиницы 
«армхи», где размести-
лись за несколько дней 
до начала соревнований 
спортсмены и остальной 
персонал, я и начал свой 
путь. в первое время пока-
залось, что на смотровых 
площадках гостиницы, в 
кафе, на прогулочных до-
рожках и лестницах на-
ходятся представители 
чуть ли не всех народов 
мира. И это не очень боль-
шое преувеличение.

Многие спортсмены при-
летели еще 10 июля, и в этот 
день, 12 июля, когда я впер-
вые знакомился с участника-
ми боев, на предваритель-
ную видеосъемку выезжали: 
Антон Рачич из Хорватии 
(традиционно, бойцам этого 
вида дают прозвища и, если 
бы прозвище Рачичу давал 
я, то назвал бы его «Арма-
турой». Спортсмен состо-
ит из одних мышц); Андрей 
Лежнев из Украины; Сергей 
Морозов из Казахстана; не-
сравненный Хамзат Далгиев 
из Ингушетии, после одной 
неудачи серьезно порабо-
тавший над собой, и ныне 
считающийся непобедимым; 
Курбан Ибрагимов из Даге-
стана.

Такие видеосъемки 

спаррингов делаются для 
последующих вставок в пря-
мую трансляцию боев.

13 июля эту же процедуру 
повторили Кенни Гарнер и 
Ли Моррисон из США и Ра-
фаэль Диас и Маркус Лопес 
из Бразилии, 14 июля – Де-
нис Смолдырев из Эстонии и 
Ронни Гомес (Доминиканская 
Республика). В общем, такие 
видеоролики сняли все спор-
тсмены, попутно наслажда-
ясь великолепными видами 
гор.

15 июля в 11.00 на смо-
тровой площадке гостиницы 
«Армхи» прошло офици-
альное взвешивание спор-
тсменов перед соревно-
ваниями, с последующей 
пресс-конференцией.

Тревоги особой ни у кого 
не чувствовалось, несмотря 
на то, что бои без правил 
- очень опасное для здоро-
вья занятие. Лишь чувство-
валось, что энергетика и 
настрой северокавказских 
бойцов намного выше, и со-
мнений в том, что львиная 
доля побед достанется им, 
не было. Но сюрпризы, хоть 
и в небольшом количестве, 
от зарубежных участников 
наши спортсмены получили. 
Об этом – позже.

Начался бой с поединка в 
весе до 61,8 кг между Зауром 
Ахмедовым из Дагестана и 
Адамом Гагиевым из Ингу-
шетии. Адам Гагиев мастер 
спорта по кикбоксингу, а да-
гестанец – чемпион мира по 
джиу-джитсу. Первые два ра-
унда прошли в обмене удара-
ми, без захватов и партера. 

Ингушский спортсмен выгля-
дел более сильным и нанес 
больше ударов, лучше рабо-
тал ногами, и в третьем ра-
унде утвердил свое превос-
ходство. Бой шел довольно 
ровно и не очень зрелищно, 
но мнение судей было одно-
значным: единогласным ре-
шением победу присудили 
ингушскому спортсмену.

Следующий бой в весе до 
77,1 кг. проходил между бой-
цом из Чеченской Республи-
ки Магомедом Маасаевым 
и ингушским спортсменом 
Ингисханом Оздоевым. Что 
можно сказать об этом бое? 
Только: «Нашла коса на ка-
мень». 

Лично знакомый с Ингисха-

ном, зная его возможности, 
я был уверен в его победе 
больше, чем в чьей-либо. К 
сожалению, Ингисхан про-
играл, попав под болевой 
прием. Но это был первый 
и последний ингушский про-
игрыш. Дальше пошла фее-
рия блистательных побед.

Очередной бой в весе 
до 70,3 кг. между Сергеем 
Астаповым и Абубакаром 
Местоевым вряд ли можно 
было назвать боем. Цунами 
по имени Абубакар обруши-
лось на украинского бойца, и 
в течение десяти секунд по-
кончило с ним. Больше все-
го запомнилось изумленное 
лицо украинца, даже не по-
нявшего вначале, что с ним 
произошло. Это был самый 
скоротечный бой из всех, что 
я видел.

Далее в поединке сошлись 
Габриэль Сабо из Швейца-
рии, опытный и титулован-
ный боец, и Лом-Али Наль-
гиев, запомнившийся на 
взвешивании тем, что очень 
долго заставил себя ждать: 
сгонял вес.

Бой был упорным и про-
должительным: горячность и 
ловкость Лом-Али уравнове-
шивали опыт и хладнокровие 
соперника. В конце концов, 
пусть и с великим трудом,  
победа досталась ингушско-
му спортсмену.

Затем перечень схваток 
продолжили Дарвин Родри-
гес из Мексики и Амирхан 
Гулиев из Ингушетии, в весе 
до 93 кг. Бой закончился до-
срочно из-за технического 

поражения мексиканца: от 
ударов Гулиева у него се-
рьезно была повреждена 
нога, так, что он даже не мог 
стоять. Его унесли на носил-
ках. Амирхану Гулиеву мож-
но было за этот бой дать про-
звище «Асфальтовый каток».

В перерыве между двумя 
кардами прошел красочный 
бой по историческому фех-
тованию между опытнейшим 
Виталием Кравченко из мо-
сковского клуба «Паладин» 
и фактически новичком в 
историческом фехтовании – 
Рустамом Кукурхоевым.

В прошлом году он прои-
грал, и в этом не было ничего 
удивительного, так как зани-
мался он этим видом спорта 

всего пару месяцев.
На этот раз мы увидели 

тщательно подготовившего-
ся и мастерски сражающе-
гося Рустама. Видно было, 
что проигрывать он не на-
мерен. Подготовка и воля к 
победе сделали свое дело: 
ингушский спортсмен сокру-
шил противника мощными и 
точными ударами и одержал 
победу. Победа Рустама Ку-
курхоева сенсационна тем, 
что этот экзотический вид 
спорта в Ингушетии вообще 
не культивировался.

И вновь продолжились бои 
без правил. 

В этом карде поединки на-
чались с противоборства в 
весе до 61,3 кг. Антона Ра-
чича из Хорватии и Мусы Ка-
зиханова из Дагестана. Если 
Рачич, как мы уже писали 
выше, казался выкованным 
из металла, то Муса Кази-
ханов вообще не был похож 
на спортсмена, скорее – на 
студента-ботаника. Лишь на-
чало боя дало понять, что 
внешние приметы в спорте 
обманчивы. Муса гонял по 
рингу опытного хорватского 
спортсмена, но тот пару раз 
сумел загнать Мусу в партер, 
где хорвату, по словам ком-
ментаторов, нет равных. По-
сле долгого совещания судьи 
объявили ничью.

С Антоном Рачичем дол-
жен был бороться Мовсар 
Евлоев, но из-за трагедии, 
связанной со смертью близ-
кого родственника, он не смог 
выступить. Если бы состоя-
лась схватка с Мовсаром - у 

Рачича не было бы ни едино-
го шанса на победу. Так гово-
рят специалисты.

После этой пары схвати-
лись в весе до 61,3 кг Ронни 
Гомес из Доминиканской Ре-
спублики и Хамзат Далгиев. 
Схватка закончилась очень 
быстро и у доминиканца не 
было даже шанса выиграть.

За ними в весе свыше 93 
кг провели бой Маркус Лопес 
из Бразилии и Курбан Ибра-
гимов из Дагестана. В начале 
боя Курбанов вел себя уве-
ренно, даже самоуверенно. 
Казалось, бразилец будет 
повержен, но на середине 
второго раунда Ибрагимов 
выдохся и Лопес буквально 
добил его, обессилевшего. 
При этом дагестанец был 
значительно тяжелее бра-
зильца.

В очередном бою встрети-
лись в весе до 61,3  кг. Рафа-
эль Диас из Бразилии и Сер-
гей Морозов из Казахстана. 
Убедительную победу одер-
жал Сергей Морозов.

Ли Моррисон (США) встре-
тился с Андреем Лежневым 
(Украина). Победил украин-
ский боец.

В основном, завершаю-
щем турнир, бою тяжелове-
сов Кенни Гарнера из США 
и Дениса Смолдарева из 
Эстонии победил эстонский 
спортсмен.

В перерыве между боя-
ми на турнире М-1 «Битва 
в горах» Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров, владе-
лец  проекта М-1 Chelleng 
Вадим Финкельштейн и 

соучредитель Алихан  Янди-
ев ответили на вопросы жур-
налистов.

«Первый турнир уже 
оправдал все наши ожида-
ния, и даже сверх того. Мы 
не думали, что будет такой 
эффект. Когда мы планиро-
вали тот первый турнир, в 
СМИ про Ингушетию посто-
янно шли не совсем хорошие 
новости. Проводя турнир в 
горах, мы попали в точку, 
- сказал Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров. – По на-
калу страстей, по зрителям, 
по участникам ожидания от 
пятого турнира оправдались. 
Это реклама республики, это 
показатель того, что у нас 
спокойно. Пять лет назад не 
было ни одного клуба внутри 
республики, занимающегося 
таким стилем как смешанные 
единоборства. Сегодня у нас 
уже 12 клубов, там тысячи 
ребят, которые занимаются. 
Мы уже выходим на юноше-
скую, детскую площадку. Уже 
есть те, которые отправля-
ются на различные междуна-
родные соревнования – это 
эффект от работы такого 
турнира». 

«Эффект сработал не 
только на Ингушетию, но и на 
весь Кавказ, - говорит Вадим 
Финкельштейн. - Везде много 
клубов, они проводят много 
соревнований. Фишка турни-
ра в том, что она проводится 
в красивом месте». 

«Помимо пропаганды здо-
рового образа жизни, здесь 
есть и имиджевая состав-
ляющая. Республика Ин-
гушетия звучит, в хорошем 

смысле слова, во многих 
государствах мира за счет 
спортсменов, которые сюда 
приезжают, которые влюбля-
ются в природу, народ, лю-
дей. Они видят республику, 
а через нее - нашу великую 
страну. На базе "Битвы в го-
рах" родилась вторая тема 
– "Битва нартов" в Назрани. 
В этом году мы ее будем про-
водить в новом Дворце спор-
та на 5 тысяч человек. Это 
будет хорошая масштабная 
акция», - добавил Юнус-Бек 
Евкуров. 

«Мы с каждым годом будем 
делать эти соревнования все 
лучше и лучше. Наращи-
вать, привозить сюда лучших 
бойцов мира, показывать их 
всему миру. У нас аудитория 
- больше ста стран, жители 
которых смотрят эти бои. Тут 
благоприятный климат для 
туристов, тут очень красиво, 
хорошо. Дай Бог здоровья 
всем, занимайтесь спортом, 
будьте здоровы, смотрите 
М-1», - сказал Алихан Янди-
ев.

В юбилейном пятом тур-
нире участвовали бойцы 
из России, Испании, США, 
Франции, Хорватии, Эстонии 
и других государств. На спор-
тивное шоу с участием бой-
цов смешанного стиля из 11 
стран мира приехало более 
20 тысяч зрителей. Страсти 
на трибунах кипели, особен-
но когда победу одерживали 
бойцы из Ингушетии. 

Находившийся на трибу-
не в качестве зрителя Глава 
Карачаево-Черкесии Рашид 
Темрезов тоже не остался 

равнодушным: «Мне все по-
нравилось: организация, сам 
турнир, атмосфера. Я счи-
таю, что это турнир мирового 
уровня, который проходит на 
территории СКФО, в данном 
случае в Ингушетии. Поэто-
му хочу поздравить своего 
коллегу Юнус-Бека Евкуро-
ва, всех жителей республи-
ки с таким прекрасным тур-
ниром. Для нас это лишний 
повод встретиться, обсудить 
проблемы, поделиться опы-
том».

«Бойцы из Ингушетии 
очень молодые, но когда они 
выступают дома, какого бы 
калибра боец против них ни 
дрался, они из-за поддержки 
трибун, зрителей не имеют 
права проигрывать. Я удив-
ляюсь, откуда у них берутся 
силы выигрывать у серьез-
ных бойцов. Конечно, есть 
и поражения, но в основном 
ребята выигрывают. Видимо, 
такой внутренний стержень 
им помогает. Тренерскую ра-
боту проводят местные ребя-
та – Магомед-Башир Аушев, 
президент Федерации ММA 
Ингушетии, Башир Гагиев. Я 
этих ребят давно знаю, они 
душу, знания вкладывают, 
чтобы ребят продвигать и 
помогать им реализовывать 
себя», - заявил «Вестнику 
Кавказа» менеджер россий-
ских бойцов Хаджи-Мурат 
Караев.

В общем, «Битва в горах» 
и на этот раз прошла на вы-
сочайшем уровне.

Р. ЦуРОв

 «БИТВА В ГОРАХ» - 5 

Эффект честного поединка

От пресс-секретаря гла-
вы аграрного ведомства 
Хавы Вышегуровой мы уз-
нали, что, согласно опера-
тивным сводкам с жатвы 
озимых в Малгобекском 
районе в так называемой 
зоне рискованного земле-
делия в СХК «Даби-Юрт» 
с каждого из убранных 
150 гектаров пшеницы на-
молотили свыше 30 цент-
неров зерна. Это высокая 
урожайность среди ГУПов 
района. Вместе с Хавой 
мы приехали на зерноток, 
находящийся в центре 
с. п. Нижние Ачалуки.

Жара под 40 градусов. 
Однако, несмотря на такой 
зной, работа на току, что 
называется, кипит. Идет 
перекидка пшеничного 
зерна с одного бурта на 
другой с помощью зерно-
метателя, очищающего от 
различных примесей.

Один за другим идут 
трактора «Беларус» с при-
цепами, доверху напол-
ненными пшеницей, вы-
гружается привезенное с 
поля зерно.

– Сегодня мы ведем об-
молот последних гектаров 
150-гектарного поля пшени-
цы, с каждого из которых в 
среднем, уже можно смело 
сказать, намолотили по 30 
с лишним центнеров. А вот 
со 150-гектарного поля яч-
меня, убранного несколько 

дней тому назад, с каждо-
го в среднем взяли по 27 
центнеров, – рассказывает 
директор СХК «Даби-Юрт» 
Дауд Ваделов. – Виды ячме-
ня были не хуже пшеницы, 
однако прошедшие сильные 
дожди во время уборки этой 
культуры здорово навреди-
ли. Если бы не это, поверьте 
на слово, каждый гектар яч-
меня дал бы до 35 центне-
ров зерна.

Хава Вышегурова попро-
сила нас отметить, что уро-
жайность озимых в расчете 
на гектар в СХК «Даби-Юрт» 
одна из самых высоких 
не только в Малгобекском 
районе, но и в целом по ре-
спублике. И такое, как она 
подчеркнула, в условиях 
Ачалукских хребтов, где в 
отдельных местах почва со-
лончаковая, то есть практи-
чески бесплодная.

– С нынешнего урожая 
ячменя и пшеницы десят-
ки тонн зерна в очищенном 
виде мы затарили в проде-
зинфицированные склад-
ские помещения, – продол-
жает Дауд Ваделов. – Это 
для запаса семенного ма-
териала, реализации сель-
хозпроизводителям разных 
форм собственности, как мы 
делаем это ежегодно. Для 
себя же мы решили приоб-
рести из Краснодарского 
края семенной материал 
оригинальных сортов, кото-
рый посеем предстоящей 

осенью. В данный момент 
погашена зарплата механи-
заторов, задействованных 
на самых разных работах в 
хозяйстве, которых 16 чело-
век. Так, например, с нача-
ла текущего года по сегод-
няшний день каждый из них 
получил от 18 до 20 тысяч 
рублей в месяц, не считая 
соломы и некоторого коли-
чества зерна, которые мы 
им дали на бесплатной ос-
нове. Кроме этого, мы опла-
тили ещё 12 рабочих, наня-
тых со стороны.

С нынешнего урожая наше 
хозяйство на совершенно 
бесплатной основе в виде 
гуманитарной помощи дало 
17 тонн зерна участникам 
афганской войны, разных 
категорий инвалидам, мало-
имущим нашего села Ниж-
ние Ачалуки. Рассчитались 
с различными налогами, 
задолженностью за лизин-
говую технику и кое-что ещё 
останется для внутрихо-
зяйственной деятельности, 
скажем, для покупки семян, 
ГСМ, различных запчастей. 
После всего этого, думаю, 
будет какая-то прибыль, 
притом неплохая. Исполь-
зуем ее для дальнейшего 
укрепления экономической 
основы хозяйства и покупки 
новой техники, в частности 
двух комбайнов и трех трак-
торов.

Заканчивается уборка 
пшеницы, на жатве которой 

два комбайна «Нива» Ахме-
да Аушева и Руслана Балко-
ева, активно принимавших 
участие в нынешней жатве 
хлебов. Кроме них, хотелось 
отметить механизаторов 
Магомеда Даурбекова, Ис-
маила Балкоева, Мусу Ар-
чакова и Аслана Балкоева, 
принимавших самое актив-
ное участие в выращивании 
озимых и их жатве.

В 2015 г., лето которого 
было весьма знойным, в 
СХК «Даби-Юрт» с каждого 
гектара в среднем получи-
ли по 20 центнеров зерна, 
когда в соседних с ним мал-
гобекских ГУПах всего по 
3-4 центнера. Это говорит 
о большом трудолюбии и 
умении дабиюртовских зем-
ледельцев, заметила пресс-
секретарь Минсельхоза 
Хава Вышегурова.

– У вас в хозяйстве, как 
мне известно, не вносят 
органическое удобрение, 
которого нет из-за неиме-
ния сколько-нибудь КРС. 
Не сеяли вы и рапс, ни 
какой другой травы для 
повышения плодородия 
почвы. Скажите, пожа-
луйста, каким образом 
удается вам ежегодно вы-
ращивать хорошие, ста-
бильные урожаи?

– Все правильно, органи-
ку не вносим, потому что её 
нет, – отвечает он. – Думаю, 
что в скором времени все же 
будет.

Что касается рапса и дру-
гих трав, сеющих для уве-
личения плодородия почвы, 
нет уверенности, что они 
смогут в нужное время вы-
расти, чтобы вовремя за-
пахать в почву. Опасаемся, 
что они не смогут вырасти 
по причине жестких погодно-
климатических условий на-
шей зоны. Однако, мы через 
год-два вносим в почву ми-
неральные удобрения, что-
бы обогатить ее. К примеру, 
внесли перед самым севом 
озимых, приобрели их в Ка-
бардино-Балкарии за не-
малые денежные средства. 
И нисколько не прогадали. 
Это откликнулось сторицей 
в нынешнем урожае озимых, 
который получился, как вид-
но, хорошим. Весной внес-
ли азофоску прикорневым 
способом, далее средства 
защиты растений. Будем 
делать это и впредь до при-
обретения КРС, после чего, 
думаю, появится у нас своя 
органика.

Как видно, в СХК «Даби-
Юрт» все делается для уве-
личения урожаев.

Ш. БатаРБеКОв

СельСкое хозяйСтво

Необычный урожай в зоне 
рискованного земледелия 

СХК «Даби-Юрт»: 30 центнеров зерна с 1 гектара
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Впервые он увлекся 
фотографией еще в седь-
мом классе. Современных 
цифровых технологий 
тогда еще и в помине не 
было. Но мальчишку так 
захватило это священно-
действие, когда в темной 
комнате под светом крас-
ной лампы на фотобумаге 
проступали черты родных 
лиц. Пальцы долго храни-
ли на себе следы химика-
тов, но это была совсем 
незначительная плата за 
ту радость, которую да-
рил ему каждый снимок. И 
уж совсем сходила на нет 
усталость долгих часов, 
проведенных в импрови-
зированной домашней фо-
толаборатории, когда род-
ственники с неподдельной 
благодарностью принима-
ли от него снимки, сделан-
ные во время семейных 
праздников и фамильных 
торжеств...

МАГОМЕТ Арсамаков 
родился в 1958 году в Ка-
захстане, но все его дет-
ство прошло в родном селе 
Дачном, что в Пригородном 
районе. На землю предков 
семья Арсамаковых верну-
лась в шестидесятых - Маго-
мет здесь и в школу пошел. 
В школьных заботах как-то 
незаметно летело время. 
И все было интересно лю-

бознательному мальчишке, 
во многих делах хотелось 
ему попробовать себя. Свое 
школьное увлечение фото-
делом он вспоминает с гру-
стью:

- Мне не приходило в голо-
ву тогда, в детстве, снимать 
какие-то пейзажи, природу 
или, к примеру, свое село. 
Но я потратил километры 
пленки, фотографируя мно-
гочисленных родственников. 
Весь мой детский архив, ко-
нечно, сгорел потом в огне 
народной трагедии 1992 
года. Но зато те фотогра-
фии сохранились в семьях 
родственников. Они и вер-
нулись ко мне, спустя годы, 
когда я вновь взял в руки 
фотоаппарат.

Служба в армии, учеба в 
Алтайском строительном 
техникуме, работа на строи-
тельных площадках Новоси-
бирской и Омской областей 
– взрослая жизнь закружила 
Магомета в своем водоворо-
те. Лишь только в 1989 году 
он вернулся в Дачное и стал 
работать в Северо-Осетин-
ском республиканском дет-
ском доме смешанного типа 
– прививал детворе трудо-
вые навыки. После так назы-
ваемого осетино-ингушского 
конфликта уехал к родствен-
никам в Алма-Ату, поступил 
в Казахский государствен-
ный университет. Позже ра-
ботал в Москве и в Ярослав-
ле, пока в 2010 году судьба 
не привела его в Малгобек.

Московский период жизни 
Магомета Арсамакова зна-
менателен тем, что именно 
тогда он снова вернулся к 
фотографии. Магомет Евло-
ев - владелец юридической 
компании, в которой он ра-
ботал, подарил ему циф-
ровое фотооборудование. 
Это и положило начало его 
возращению к давнишне-
му увлечению. Смотреть на 
мир через объектив каме-
ры – есть в этом какое-то 

непостижимое таинство, ко-
торое полностью захватыва-
ет и подчиняет себе избран-
ных.

Истинное искусство фо-
тографии заключается в 
умении так запечатлеть, к 
примеру, фонтан, чтобы че-
ловек, который потом увидит 
этот снимок, услышал хру-
стальный звон воды и ощу-
тил плывущие в лицо волны 
прохлады. Через фотогра-
фию настоящий мастер уме-
ет передать другим соб-
ственные эмоции, поведать 
о своем внутреннем мире. 
Остановив какой-то стреми-
тельный и неуловимый миг 
в его самом сокровенном и 
потрясающем моменте, та-
кой мастер выразительно 
расскажет о своем времени 
тем, кто увидит его снимок 
спустя многие десятилетия.

РИСУЯ жизнь светом (све-
топись – так слово фотогра-
фия переводится с грече-
ского), Магомед Арсамаков к 
сегодняшнему дню запечат-
лел немало таких прекрас-
ных мгновений. В каждом 
его снимке живет частица 
души, отзвук доброго отно-
шения к людям и любви к 
окружающему миру. Несмо-
тря на то, что карьеру про-
фессионального фотографа 
он начал всего-то шесть лет 
назад, многие уже успели 

оценить сотни его замеча-
тельных фотографий.

Мне, к примеру, особен-
но нравится то, как Маго-
мет фотографирует детей. 
В этих снимках читается 
характер каждого ребенка. 
Удивительным образом он 
так располагает к себе ма-
леньких героев своих фото-
работ, что они ничуть не 
робеют перед незнакомым 
взрослым дядей. Напротив, 
чувствуя доброту, исходя-
щую от Магомета, дети тя-
нутся к нему и так искренни 
с ним в своих чистых и свет-
лых эмоциях.

На одном из своих лю-
бимых автофотопортретов 
Магомет запечатлел себя 
с девчонками – участница-
ми детского конкурса, про-
ходившего в Малгобекском 
культурно-досуговом цен-
тре. Причем, маленькие ар-
тистки сами изъявили такое 
желание и, глядя в объек-
тив камеры, не скрывают 
своей радости от того, что 
дядя фотограф выполнил 
их просьбу. Ну, а непоседы 
из детского садика, располо-
женного рядом с редакцией 
газеты «Вести Малгобека», 
где работает М. Арсамаков, 
уже давно привыкли к его 
визитам. Для них встречи 
с взрослым другом каждый 
раз выливаются в настоя-
щий праздник.

- Если случается у меня 
плохое настроение, я знаю, 
где вмиг избавлюсь от него, - 
с улыбкой говорит Магомет. 
– Иду в гости к обитателям 
детсадика, которые, конеч-
но же, ни от какой грусти не 
оставят и места.

В 2010 году редактор га-
зеты «Вести Малгобека» 
Ахмед Картоев предложил 
тогда нигде не работавше-
му Магомету Арсамакову 
поехать в Москву. Там, на 
Поклонной горе, проходила 
выставка городов воинской 
славы России. Из столицы 

фотограф вернулся с бога-
тым материалом. И сразу 
же получил приглашение 
работать в редакции город-
ской газеты. С той поры и 
ведет он ежедневную фото-
хронику Малгобека – города, 
который вправе гордиться 
своими славными трудовы-
ми и ратными подвигами. 
Магомеда с его неизменным 
фотоаппаратом можно уви-
деть на любом проходящем 
здесь мероприятии, он всег-
да в самой гуще обществен-
ной жизни города.

ФОТОКАМЕРА М. Арсама-
кова запечатлела все глав-
ные городские события и по-
стоянно меняющийся облик 
Малгобека. Когда я спросил 
у него, насколько заметны, 
на его взгляд, эти переме-
ны, мой собеседник проил-
люстрировал свой рассказ, 

листая фотографии в папках 
рабочего компьютера:

- Год от года наш город 
воинской славы Малгобек 
становится все краше. Бла-
гоустраиваются его улицы, 
вырастают новые совре-
менные здания, появляют-
ся новые аллеи и фонтаны. 
Жизнь горожан становится 
все комфортней. Ее делают 
таковой и новые тротуары, и 
возникающие то тут, то там 
места для отдыха. В идеаль-
ный порядок приведены тер-

ритории дворов 
многоквартирных 
домов. Повсюду 
ухоженные клум-
бы, с цветущими 
весь сезон цвета-
ми...

Нет, наверное, 
в Малгобеке ни 
одного уголка, 
куда не загля-
нул бы со своим 
фотоаппаратом 
Магомет Арсама-
ков. И уж точно 
нет здесь ни од-
ной самой высо-
кой точки, куда бы 
он не поднялся, 
чтобы увидеть и 
заснять город с 
высоты птичье-
го полета. Для 
того, чтобы сде-

лать интересный кадр, он в 
любой момент готов вска-
рабкаться на городскую 
телемачту или вышку како-
го-нибудь оператора связи.  
А в особых случаях просит 
градоначальника Мухаже-
ра Евлоева выделить ему 
спецавтотранспорт с теле-
скопической вышкой, чтобы 
в новом необычном ракурсе 
показать жизнь города. По-
этому не мудрено, что за по-
мощью к Магомеду частень-
ко обращаются журналисты 
республиканских газет – он 
никому не отказывает, охот-
но делясь столь нелегко до-
бытыми снимками.

В объективе фотокамеры 
Магомета Ахметовича часто 
оказываются и другие го-
рода и населенные пункты 
Ингушетии. Выбрав сво-
бодный день, отправляет-
ся он в Назрань, Магас иль 
куда еще с одной лишь це-
лью – посвятить все время 
фотографированию. Гуляя 
по площадям, проспектам, 
улицам и узким переулкам, 
он обязательно найдет, уви-
дит и зафиксирует что-то 
такое, мимо чего большин-
ство людей пройдут, так и не 
заметив этого. В этом про-
явление творческой натуры 
Арсамакова, придающее 
определенный смысл его ра-
боте, столь гармонично со-
единившейся с настоящим 
увлечением. Это превраща-
ет большинство фотографий 
мастера в ценный документ, 
в свидетельство, отражаю-
щее историю жизни.

Грани этой истории осо-
бенно ярко предстают пе-
ред каждым из нас в горной 
Ингушетии, с ее вековыми 
лесами, стремительными 
реками, дикими ущельями, 
каменными пиками, иско-
ловшими небо, и устрем-
ленными в вечность древ-
ними ингушскими башнями, 
обессмертившими своих 

талантливейших зодчих. 
Сюда Магомет каждый раз 
едет с особым настроем. Его 
взгляд на окружающее вели-
чие первозданной красоты, 
которой любовались в свое 
время и наши далекие пред-
ки, взгляд через объектив – 
это откровение. Это диалог 
прошлого и будущего - выс-
шая планка самовыражения 
мастера.

КИЛОМЕТРЫ исхожен-
ных горных троп подарили 
Магомету Арсамакову бес-
счетное количество потря-
сающих кадров. Не один уж 
год кряду снимает он в горах 
и башенный комплекс Тумги, 
откуда берет свои истоки его 
род.

- Здесь слышатся мне в 
шуме ветра голоса предков, 
топот копыт скакуна, - гово-
рит Магомет Ахметович. – В 

Тумги, где под ногами обла-
ка, где воздух прозрачен и 
свеж, я словно лечу рядом 
с орлом, парящим в синем 
небе. Тут я всегда вспоми-
наю ингушскую пословицу: 
сколько не блуждай по све-
ту, лишь дома душа находит 
успокоение.

Однажды Арсамаков твер-
до решил показать всем 
красоту своего родового 
башенного комплекса. И из-
дал фотокалендарь с его 
потрясающими видами. На 
подготовку этого календаря 
у Магомета ушло много вре-
мени - зарплата фотокора 
газеты, мягко говоря, неве-
лика для осуществления по-
добных проектов. Но долгое 
напряжение всех сил стоило 
того - календарь получил-
ся на славу. В нем нашли 
свое место не только фото-
графии древнего Тумги, но 
и лица фамильных братьев 
и сестер Магомета, многих 
из которых хорошо знают в 
Ингушетии по их добрым де-
лам. Он надеется, что когда-
нибудь созданный им уни-
кальный фотоархив ляжет 
в основу иллюстрированной 
книги, посвященной Тумги...

Для увлеченного твор-
чеством человека всегда 
важна оценка его работы 
окружающими. К талантли-
вому фотомастеру М.А. Ар-
самакову признание пришло 
сразу. У него несколько бла-
годарностей от Главы Респу-
блики Ингушетия Юнус-Бека 
Евкурова, в том числе благо-
дарность за личный вклад в 
развитие средств массовой 
информации. Его деятель-
ность высоко ценят в ре-
спубликанском госкомитете 
по туризму, в министерстве 
по внешним связям, наци-
ональной политике, печати 
и информации, а также в 
различных общественных 
организациях, отмечая его 
успехи почетными грамота-
ми и свидетельствами. Труд 
Арсамакова востребован, 
а это служит стимулом для 
творчества.

Фотографии Магомета 
Ахметовича – избранный 
им способ общения с окру-
жающим миром и диалог с 
самим собой. Найдя себя в 
искусстве фото, он продол-
жает идти вперед, делясь с 
другими своими сокровен-
ными чувствами и своим 
видением нашей современ-
ности. Он пытается досту-
чаться до сердца каждого, 
обращая взоры людей на 
все то прекрасное, чем бо-
гаты земля и душа человека.

По сути, взять в руки фо-
тоаппарат и нажать на кноп-
ку может любой. Но только 
настоящий мастер сделает 
это в нужном месте и в нуж-
ный миг. И тогда появится 
не просто картинка, а целая 
история, рассказанная од-
ним снимком. 

Пишущий светом Арса-
маков расскажет еще не-
мало таких историй. И свет 
его неравнодушного сердца 
обязательно наполнит эти 
истории теплотой и искрен-
ностью.

ахмет ГаЗДИев

В статье под названием 
«Урок не впрок», вышед-
шей в одном из номеров 
нашей газеты, мы писали 
о том, что сроки заготовки 
из естественных трав сена 
в ГУПах упущены аж с мая 
месяца, в результате чего 
не приготовлены сколько-
нибудь тонн этого весьма 
ценного корма.

После обсуждения этой 
статьи на совещании в Мин-
сельхозе с участием дирек-
торов ГУПов, первый замми-
нистра аграрного ведомства 
Абубакар Гандалоев, указав 
на полное несоответствие 
занимаемым должностям 
руководителей этих сельхоз-
предприятий, распорядился 

немедленно приступить к за-
готовке сена.

Дело с мертвой точки, на-
конец, сдвинулось и в ГУ-
Пах началась практическая 
заготовка кормов из есте-
ственных трав, находящихся  
на Терском и  Сунженском 
хребтах и в урочищах между 
ними.

По утверждению началь-
ника отдела животноводства 
Минсельхоза Гелани Гади-
ева, на сегодняшний день 
заготовлены 600 тонн сена 
из запланированных 1500. 
Этот корм, как он отметил, 
в основном заготовлен в та-
ких ГУПах, как ОПХ «Несте-
ровское», «Зори Кавказа», 
«Алханчуртское», «Малго-
бекское», им. С. Орджони-
кидзе, «Дружба». Эти рабо-
ты, по словам Гадиева, идут 
в ускоренном темпе, что, по 
его мнению, дает основание 
сказать,  что намеченное за-
дание по заготовке сена бу-
дет не только выполнено, но 
и перевыполнено. Скажем, 
что заготовку сена ведут спе-
циальные отряды и звенья, 
имеющиеся в каждом ГУПе, 
обеспеченные нужной техни-
кой, тракторами «Беларус», 
косилками, граблями и тех-
никой в части прессования 
пачек и рулонов, которые 
сразу же свозятся к месту 
непосредственной зимовки 
овец и КРС.

Одновременно с заготов-
кой сена идет заготовка со-
ломы, вслед за комбайнами 
подбираемой спецтехникой 
сразу же делаются пачки и 
рулоны.

К сегодняшнему дню за-
готовлено 1000 тонн соломы 
из 1500 намеченных, кроме 
того, где-то 600 тонн отданы 
участникам  жатвы и труже-
никам ГУПов, нуждающимся 
в ней. 

Идет заготовка зернофу-
ража. Из запланированных 
1500 тонн 500 уже заготов-
лены к настоящему време-
ни.

По словам Гелани Гадие-
ва, в этом году во всех сель-
хозпредприятиях Ингушетии 
есть хорошая возможность 
не только выполнить зада-
ние по заготовкам сена, со-
ломы, зернофуража, но и 
перевыполнить его, в реали-
зации которого, как он уве-
рен, сделают все возможное 
в ГУПах.

Ш. БатаРБеКОв

СВЕТОПИСЬ 
НАШЕГО ВРЕМЕНИ

В ГУПах 
стартовала 
заготовка 

сена

«Эта свадьба пела и плясала… и этой 
свадьбе было места мало, и места было 
мало  и земли...», - отрывки из красивой 
песни. А нашей свадьбе, как правило, 
мало проезжей части, до лампочки ПДД, 
светофор и элементарное здравомыс-
лие? Да нет, просто случаются до сих пор 
недоработки, инерция мышления.  Надо 
все выправлять, разумом теснить жела-
ния и чрезмерный риск. 

 
Пару лет назад стал свидетелем перепал-

ки, которая чуть не переросла в драку: ребя-
та-омоновцы во время дежурства на шоссе 
остановили  свадебный кортеж, который за-
нял обе проезжие полосы. Празднующие 
люди нарушали все мыслимые и немысли-
мые правила. Их остановили и предупреди-
ли, что так делать нельзя.  Молодежь стала 
задираться, позвали старших, но те оказа-
лись вообще…без головы. Они еще больше 
начали, как у нас говорят,  «понтоваться».  
И только когда один из командиров омонов-
цев жестко объяснил, сколь плачевно может, 
и очень скоро, закончиться маршрут такой 
свадебной процессии, эти так называемые 
«старшие» утихомирились.

 Это было глубоко неприятно, унизительно 
для сознания, это убивало на месте:  убелен-
ные сединами люди, которые должны были 
без колебаний остановить и поругать моло-
дежь,  сами выступали в роли «крутых пред-
ставителей» очередного крутого тейпа. Какие 
слова, какую умную мысль можно вбить в 
мозг таких людей? Какие у нас на это шансы?

Много эмоций у обывателей вызвали ви-
деоролики в   соцсетях о  двух ДТП, произо-
шедших в прошлые выходные на дорогах Ин-
гушетии с участием свадебных кортежей. На 
одном  водитель легковушки обгоняет других 
участников свадебного кортежа и вылетает 
в кювет. Его выкинуло из автомобиля, кото-
рый упал на него сверху. К счастью, он вы-

жил, но, видимо, получил травмы.  В другом 
ДТП столкнулись три автомобиля из свадеб-
ного кортежа.

Глава Ингушетии Ю. Евкуров на встрече 
с руководителем Совета безопасности ре-
спублики ознакомился с содержанием дан-
ных видеороликов и подчеркнул, что аварии 
произошли при нарушении сразу нескольких 
правил. Он отметил, что свадебные кортежи 
в республике в целях безопасности должны 
состоять не более чем из трех автомобилей. 
Юнус-Бек Баматгиреевич поручил силови-
кам со всей строгостью закона отнестись 
к героям указанных роликов, и обеспечить по 
воскресеньям еженедельные рейды ГИБДД.

Увы, приходится в миллионный раз напо-
минать, что все начинается с детства, точнее 
с воспитания человека. Нам надо учиться 
истинам, подлинным смыслам ингушских 
традиций и обычаев. У нас люди смелые, во 
многом склонны к экстриму, есть тяга к ли-
хачеству. Эти качества надо направлять по 
правильному пути, не уходить в негативные 
шаги. 

Если хочешь всех удивить свадебным кор-
тежем, лучше необычное старинное авто ис-
пользовать,  также прекрасно смотрится  бе-
лый фаэтон  в конной упряжке. Или пять авто 
одной марки, но разного цвета и т.д. Вариан-
тов интересных тьма. Но зачем «шумахера 
лепить» в день чужого бракосочетания?

Пресловутая «традиция»  вклиниваться в 
ряды автомобилей, составляющих свадеб-
ный кортеж, чтобы оказаться как можно бли-
же к автомобилю с невестой – это хождение 
на ушах.  Весь смысл этого действия  ныне 
искажен.  Многие годы, а то и века, ингу-
ши, отправившись за невестой, все без ис-
ключения несли и несут ответственность за 

благополучное завершение этого действия. 
Если вы отправляетесь к будущим родствен-
никам, знайте, независимо от возраста, 
должности и государственных заслуг, вы за 
это дело отвечаете. 

 К повозке, а ныне автомобилю, везущему 
невесту, старались приблизиться только для 
его защиты от всех возможных опасностей 
и напастей. А что делает наш современник, 
наш молодой и не очень родственник? Он не 
защищает, а наоборот, создает угрозу здоро-
вью и жизни всех остальных, включая  неве-
сту.

 Вы, наверное, видели  такую картину, когда 
«настоящие джигиты», остановив в неполо-
женном месте свое авто, переговариваются 
через окна? Так вот, это у ингушей не при-
нято, точнее, для мужчин запрещено. Надо 
либо стоять в стороне, а лучше вынести свое 
бесценное тело за пределы кабины.

 Но вернемся к количеству автомобилей в 
свадебном кортеже.  Мы неоднократно быва-
ли свидетелями просьб стариков соблюдать 
правила, быть аккуратными, убрать лишних 
товарищей из этой процессии.   И тут случа-
ются необъяснимые, неприемлемые вещи. 
Старики просят, - говорят некоторые гражда-
не, "но что поделаешь, молодежь не слуша-
ется. А так всё о,кей, хорошо, все в ажуре…"

 Нет, ребята, так у нас не бывает. По ингуш-
скому уставу не положено. Если старики го-
ворят отправить три, четыре или пять машин 
и не одной больше, а кто-то не слушает, то 
кто вы тогда такие?

 Если стариков не слушаете, зачем вообще 
женитесь или замуж выходите? Не уважаете 
мнение старших? О каком тогда родстве мо-
жет идти речь? Этот вопрос должен решать-
ся без компромиссов.

 Вспомните, сколько страшных, нелепых, 
трагических смертей и увечий люди полу-
чили  из-за несоблюдения  настоящих ин-
гушских традиций – авария за аварией, а не 

свадебные кортежи. И затем  в виноватые за-
писывают кого угодно, но не себя, праведных 
и непогрешимых…

Автомобилей надо, реально, три-пять, не 
больше. Главная и безусловная задача всех, 
кто поехал за невестой, - вернуться с ней в 
дом жениха без эксцессов. Никаких ЧП, даже 
мелких, не должно быть, а тут  тебе  гонки, 
таран, выезд на «встречку», падение с моста. 
Поэтому старейшины, по милости Всевыш-
него,  должны сразу отрезать любую возмож-
ность подобных происшествий.

Все другие варианты, когда эта свадебная 
процессия расползается по ширине всей до-
роги, создает аварийные ситуации, пробки, 
пугает нормальных людей, противоречат  
представлениям мусульман, и являются по 
сути своей «урки оамал» - воровской, хули-
ганской установкой. 

 И еще очень неприятно, досадно, когда 
взрослый человек сетует: «А что делать? У 
нас никто стариков не слушается, автори-
тетных людей нет, каждый что желает, то и  
делает».  Я вас умоляю, не надо мне рас-
сказывать все  свое прошлое и настоящее, а 
где-то и будущее. У молодых есть уши и гла-
за, если вы им нормальные примеры будете 
подавать, они послушают, поймут. Где надо 
– говори с лаской, где надо – надави, резуль-
тат  не заставит себя ждать. Главное, чтобы 
свадьба, это красивое и волнующее собы-
тие, столь значимое в жизни каждого парня 
и девушки, осталась в памяти всех светлой 
и радостной, не была омрачена болью или 
смертью близких людей. Живите по прави-
лам и заставляйте других  их соблюдать. 
Со временем это станет доброй привычкой 
большинства.

 Я. СултЫГОв

 Мир человека

Как довезти невесту 
из пункта «А» 
в пункт «Б»?

Статья в газете «Сердало», в которой сообщается о буйволах в частных под-
ворьях населенных пунктов, не осталась без внимания читателей.

И меня заинтересовала проблема возвращения данного КРС. Легко нашел 
собеседников, которые помнят времена, когда в Ингушетии в иных местах 
было больше буйволов, чем коров. Они сожалеют о том, что их почти не оста-
лось, и надеются на исправление ситуации.

А. Гудантов, пенсионер:
– До 1944 г. я жил в Пригородном рай-

оне. Тогда в нашем селе почти в каждом 
подворье содержали буйволов. Они 
очень неприхотливы, дают жирное мо-
локо, их мясо не уступает по вкусу го-
вядине. После возвращения из ссылки 
люди вновь стали разводить буйволов, 
однако в подворьях стало появляться 
и больше коров. Этот процесс стал на-
бирать скорость, уже в конце 80-х годов 
в нашем селе почти не осталось буй-
волов. У меня и сейчас есть желание 

попить молоко буйвола и покушать 
мясо этого животного.

М. Ахриев, зоотехник со стажем, пен-
сионер:

– Процесс увеличения коров в нашей 
республике (тогда ЧИАССР) начался 
уже в начале 60-х годов прошлого века, 
когда восстанавливали колхозы и со-
вхозы. Мы завезли КРС (коров) из ряда 
центральных и северных областей Рос-
сии. Там, как известно, не было буйво-
лов. Руководство сельскохозяйственно-
го министерства республики почему-то 
не закупало буйволов у наших сосе-
дей, хотя это обошлось бы дешевле 
и было бы проще. Я думаю, одна из 
причин исчезновения у нас буйволов в 
сельскохозяйственных предприятиях в 
том, что многие специалисты считали 
коров более перспективными по части 

получения молока и мяса. Особенно это 
касается равнинных и предгорных рай-
онов ЧИАССР, куда направлялись ос-
новные средства на развитие сельского 
хозяйства. Горным районам, где в под-
ворьях преобладали буйволы, уделя-
лось меньше внимания. В начале 60-х 
часть населения из этих районов пере-
селили на равнину и города республики. 
Думаю, это вторая причина уменьшения 
в наших с/х предприятиях и частных 
подворьях буйволов. Сейчас они со-
хранились в горной Ингушетии, там они 
могут исчезнуть, если не обратить вни-
мание для их сохранения. Не все про-
екты развития сельского хозяйства и в 
частности животноводства у нас были 
продуманы. Пора исправлять ошибку.

Я. ХаДЗИев

Буйволы должны вернуться
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СветСвет

О Б ъ Я В Л Е Н И Е

Спорт

Государственная регистрация 
недвижимости по-новому

С 1 января 2017 г. всту-
пает в силу Федеральный 
закон «О государственной 
регистрации недвижимости» 
№ 218-ФЗ от 13.7.2015 г., 
который предусматривает 
создание Единого реестра 
недвижимости и Единой 
учетно-регистрационной си-
стемы. В состав Единого ре-
естра недвижимости войдут 
сведения, содержащиеся в 
настоящее время в кадастре 
недвижимости и реестре 
прав.

Основным нововведением 
данного закона является воз-
можность одновременной 
подачи документов на реги-
страцию прав и кадастровый 
учет объектов недвижимости 
в любом офисе приема-вы-
дачи документов и неважно, 
где расположен объект не-
движимости. И, конечно, ус-
лугу можно будет получить, 
как и сейчас, в электронном 
виде, то есть, не выходя из 
дома. 

В новом законе также со-
кращены сроки осущест-
вления учета объекта не-
движимости в кадастре и 
государственной регистра-
ции прав.

При подаче документов в 
Росреестр он составит:

- 5 рабочих дней - для ка-
дастрового учета;

- 10 рабочих дней - в слу-
чае одновременного прове-
дения учета и государствен-
ной регистрации;

- 7 рабочих дней - для го-
сударственной регистрации 
прав.

Новшеством закона также 
является и то, что переста-
нут выдаваться привычные 
всем нам свидетельства о 
праве собственности. Када-
стровый учет, государствен-
ная регистрация возникнове-
ния и перехода права будут 
подтверждаться выпиской из 
Единого государственного 
реестра недвижимости, а го-
сударственная регистрация 
договора или иной сделки - 
специальной регистрацион-
ной надписью на документе, 
выражающем содержание 
сделки. Удостоверение про-
веденного учета и государ-
ственной регистрации прав 
свидетельством новым зако-
ном не предусмотрено.

Теперь с введением ново-
го закона о государственной 
регистрации недвижимости 

в приеме документов может 
быть отказано, но только в 
единственном случае – если 
не установлена личность за-
явителя.

Еще одним нововведени-
ем является утверждение 
оснований для возврата до-
кументов без рассмотрения.

Итак, основанием для воз-
врата теперь будет:

- неправильный формат 
заявления и документов, 
представленных в электрон-
ном виде, установленному 
формату;

- для бумажных докумен-
тов, наличие в заявлении 
и документах подчисток, 
приписок, зачеркиваний и 
других неоговоренных ис-
правлений, в том числе вы-
полненных карандашом, а 
также наличие повреждений, 
не позволяющих однозначно 
истолковать их содержание;

- отсутствие подписи за-
явителя в заявлении.

Вступление в силу ново-
го закона упростит процесс 
оформления документов на 
недвижимость и сэкономит 
время заявителя.

М. таЗИева, 
специалист-эксперт

Третий месяц по улице 
Базоркина г. Назрани суще-
ствует медицинский центр 
«Сафино».

Посетив новое учрежде-
ние здравоохранения, мы 
встретились  с главврачом 
Хадижат Костоевой и зада-
ли несколько вопросов.

– Условия возникнове-
ния вашего учреждения?

– Мы, молодые специали-
сты, искали пути для созда-
ния медучреждения. Нашли 
бизнесмена (П. Албакову) и 
помещение. У нас еще не-
законченные строительные 
работы на третьем этаже. 
Но мы уже работаем и при-
нимаем пациентов, которых 
с  каждым днем становится 
все больше. Кстати, в месяц 
Рамадан мы сделали 40% 
скидки всем пациентам.

– Штат и виды услуг?
– У нас 16 врачей с выс-

шим медицинским обра-
зованием. Кроме этого, со 
стороны (из других реги-
онов) привлекаем шесть 
высококвалифицированных 
специалистов. Еще у нас 
работают пять медсестер и 
сотрудников среднего зве-
на.

Мы оказываем пациентам 
услуги по более 20 видам 
заболеваний. Когда закон-
чим отделочные работы на 
третьем этаже, у нас будет 

стационар, где больные мо-
гут проходить курс лечения, 
постоянно находясь в на-
шем учреждении. Стацио-
нар будет иметь отдельный 
кабинет для каждого паци-
ента, всего их будет пять.

Рядом с нами нет поли-
клиники, она находится за 
каналом. Поэтому многие 
из близрасположенного 

микрорайона обращаются 
к нам. На каждого заводим 
специальную карту, где ука-
заны необходимые данные 
на пациента, включая и ди-
агноз болезни, они хранят-
ся у нас. Когда этот пациент 
через месяц, год и более 
позднее время обратится 
к нам,  эта карта вновь бу-
дет востребована. Все как 
в обычной поликлинике. 
Откроем ряд лабораторий 
для проведения анализов, 
что позволит нам увеличить 
количество медуслуг.

– Как взаимодействуете 
с другими учреждения-
ми?

– В Назрани есть ряд 
частных медицинских уч-
реждений, с которыми под-
держиваем деловые от-
ношения. Мы направляем 
к ним тех пациентов, для 
которых у нас нет лабора-
торных  и иных условий для 
определения диагноза и 
назначения курса лечения. 

Кроме того, обмениваемся 
информацией и опытом ра-
боты, что полезно специа-
листам наших учреждений.

– Материальное поло-
жение нормальное?

– Сейчас наши сотрудни-
ки в течение трех месяцев 
будут получать сдельную 
зарплату. Мы берем с паци-
ентов умеренную плату, не 

выше чем в других подоб-
ных учреждениях Назрани. 
После ввода в действие 
лабораторий и стацио-
нара у нас будет больше 
посетителей. Тогда наши 
сотрудники будут полу-
чать твердую зарплату. Мы 
регулярно платим налоги, 
арендную плату, на свои 
средства приобретаем нуж-
ные медикаменты и другие 
материалы, включая доро-
гостоящее оборудование. 
Планы большие, они будут 
реализовываться по мере 
поступления средств. Речь 
идет об оказании людям 
всех видов медицинских 
услуг касательно диагноза 
и назначения соответству-
ющего лечения. При необ-
ходимости направляем их 
на лечение в престижные 
медучреждения России и 
других стран.

Я. ХаДЗИев

Футбольный сезон 
стартовал

Команды футбольной национальной лиги (ФНл) (вторая по силе в РФ) начали свой 
турнир раньше, чем коллективы российской футбольной премьер-лиги (РФ Пл), где 
собраны наши лучшие команды. Это и понятно, в РФ Пл играют 16 команд, а в ФНл – 
20. Нам эти соревнования интересны ещё и с точки зрения участия в них ингушских 
футболистов. в нынешнем сезоне их число возросло.

Произошло это за счет 
выхода в ФНЛ нальчикского 
«Спартака». В ФНЛ состоя-
лось уже  два тура и в обе-
их играх в стартовом составе 
нальчан на поле выходил Ха-
сан Ахриев, прошедший шко-
лу в команде премьер-лиги 
«Краснодар», но не сумев-
ший там закрепиться. В этой 
же команде играет в основ-
ном составе Богатырев Аль-
берт Анзорович. Является ли 
он выходцем из Ингушетии 
мне, к сожалению, устано-
вить не удалось. Если в этом 
нам может помочь кто-то из 
читателей, просим позвонить 
в редакцию.

В воронежском «Факеле», 
который, кстати, выиграл обе 
стартовые встречи и захва-
тил лидерство, продолжает 
играть Сейт-Дауд Гаракоев, 
прошедший школу москов-
ского «Локомотива». Этот 
футболист в последние годы 
был склонен к частой сме-
не команд, что, конечно, от-
рицательно сказывалось на 
его спортивном развитии. В 
«Факеле» он второй сезон и 

хочется пожелать ему ста-
бильности в своих предпо-
чтениях и выхода с командой 
в премьер-лигу, а такую за-
дачу воронежцы перед собой 
ставят.

Самый титулованный клуб 
России московский «Спар-
так» имеет в ФНЛ свой фарм-
клуб – «Спартак-2». Он соз-
дан для того, чтобы в нем 
«обкатывались» воспитанни-
ки своей футбольной акаде-
мии, а наиболее способные 
из них пополняли главную 
команду. В «Спартаке-2» 
играет Зелимхан Бакаев. Он 
1996 г.р., воспитанник спар-
таковской академии, прошел 
школу дубля,  в прошлом 
году привлекался к трени-
ровкам главной команды. 
Нынешний сезон для 20-лет-
него Зелимхана определяю-
щий: либо он докажет свою 
нужность и ценность для 
главного «Спартака», либо, 
как подавляющее большин-
ство своих предшественни-
ков, будет искать счастье на 
стороне. Нам, конечно же, 
хотелось бы первого. Все 

перечисленные игроки при-
няли участие в обеих первых 
играх своих команд. Ну и мы 
с нетерпением ждем начала 
чемпионата в главном под-
разделении отечественного 
футбола – РФ ПЛ. Здесь наш 
взор обращен, прежде всего, 
на казанский «Рубин», где 
выступает Магомед Оздоев. 
Прошлый сезон и для него, 
и для команды сложился не-
удачно: «Рубин» был плохо 
укомплектован, возглавлял 
его невнятный тренер… 
Ныне у казанцев совсем дру-
гое положение. У руля ко-
манды теперь хорошо заре-
комендовавший себе тренер 
из Испании Хавьер Грасия, 
куплены несколько квалифи-
цированных футболистов из 
той же Испании. По сообще-
ниям татарстанской прессы, 
новый наставник «Рубина» 
видит в М. Оздоеве системо-
образующего игрока и соби-
рается строить игру  коман-
ды через него. Так ли это мы 
увидим скоро – турнир в РФ 
ПЛ стартует 29 июля.

Наши дзюдоисты на высоте
За три недели до старта Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро в тюмени состоялся 

последний перед Олимпиадой турнир «Большой шлем». в тюмень приехали те, кто 
не попал в свои национальные сборные – 2-3 номера команд из 25 государств. За 
нашу сборную боролись призер двух чемпионатов мира и двукратный  победитель 
турниров «Большой шлем» Муса Могушков, брат олимпийца Хасана Халмурзиева, 
победитель многих престижных соревнований Хусейн, чемпион России среди спор-
тсменов до 23 лет арби Хамхоев. все они занимаются в центре  олимпийской под-
готовки «тюмень–дзюдо».

Одним из фа-
воритов турнира, 
несомненно, был 
М. Могушков. Он 
реально претен-
довал на поездку 
в Рио, но не сло-
жилось. Перед на-
чалом соревнова-
ний Муса заявил: 
«Хочу показать 
зрелищную борь-
бу, чтобы земля-
ки и гости города 
смогли получить 
удовольствие от 
моего выступле-
ния. У меня будет 
двойная мотива-
ция – хочется вы-
плеснуть всю до-
саду, оттого  что 
не попал в состав 
сборной на Олим-
пиаду, ну и хочу, конечно, 
достойно выступить в Тюме-
ни при своих болельщиках». 
М. Могушкову это сполна 
удалось. В весовой категории 
до 73 кг подобралась силь-
ная компания, но Муса уве-
ренно пробился в финал. 
Параллельно с ним уверенно 
шел к финалу Арби Хамхоев. 
В решающем поединке верх 
взял М. Могушков, что стало 
его третьим успехом в турни-
рах «Большой шлем». Для 
молодого же Арби Хамхоева 
серебряная медаль – первая 
в соревнованиях этой пре-
стижной серии.

Хусейн Халмурзаев (до 90 
кг) тоже сумел пробиться в 
финал, но в решающем по-
единке уступил шведскому 
дзюдоисту.

Главный тренер сборной 
команды РФ по дзюдо ита-
льянец Эцио Гамба долго ко-
лебался, выбирая между Му-
сой Могушковым, Денисом 
Ярцевым и Уали Куржевым. 
В итоге выбор пал на  Д. Яр-
цева. При этом Э. Гамба за-
явил, что М. Могушков впол-
не может, по своим данным, 
претендовать на участие 
в  Олимпийских играх 2020 
года в Токио.

Отрадно, что у наших титу-
лованных дзюдоистов растет 
хорошая смена. Несколь-
ко дней назад в Финляндии 
прошло юношеское первен-
ство по этому виду спорта. 

Блестяще на нем выступил 
Джафар Костоев (до 90 кг). 
Вот что  о нем пишут на офи-
циальном сайте федерации 
дзюдо РФ: «Из четырех отбо-
рочных стартов этого года – 
первенство страны, три тур-
нира Кубка Европы – Джафар 
Костоев выиграл все четыре 
и лидером в своей весовой  
категории пришел к борьбе 
на чемпионате Старого све-
та. Венгра Тота Костоев по-
давил активностью, бросил 
на «ваза-ари», к сожалению, 
не удержал, но попыток до-
биться тотального  преиму-
щества не оставил. И за три 
секунды до финальной сире-
ны заработал-таки «иппон». 
Грузин  Чиковани достойно 
сопротивлялся мощному на-
пору Костоева, но все же 
не устоял на ногах и про-
пущенную «юко» отыграть у 
нашего дзюдоиста не смог. 
Полуфинал с хорватом Бра-
тинцевичем не продлился и 
двух минут – Джафар поймал  
соперника в партере, вывел 
на «осаекоми» и удержал 
положенные секунды. Со-
перник по финалу  датчанин 
Мадсен был выше Костоева 
почти на  полголовы, но рос-
сиянина это превосходство 
не пугало. Громко и звучно 
выдыхая после  команды 
«хаджиме», Джафар шел 
вперед, не страшась жесткой 
борьбы. Скрутив соперника, 
россиянин продолжил атаку 

в партере, но не додержал. 
Вторая попытка принесла 
«ваза-ари», но удержать дат-
чанина в опасном положении 
снова не удалось.  Удержи-
вая преимущество в оценках, 
Костоев, затративший много 
сил в борьбе лежа, был вы-
нужден отступать, получая 
замечания. Однако до конца 
встречи его хватило, и по-
сле объявления результата 
Джафар даже сумел испол-
нить сальто, сорвав аплодис-
менты переполненного зала 
«Энерджи арены».

Ингушетия дает спорту на-
шей страны много замеча-
тельных дзюдоистов, но до 
сих пор в республике нет со-
ответствующих условий, при 
которых наши спортсмены 
могли бы достигать спортив-
ных высот, тренируясь у себя 
дома. Недавно, при пуске в 
эксплуатацию специализи-
рованного зала тяжелой ат-
летики, Глава РИ Ю. Евкуров 
обещал, что в следующем 
году такой же современный 
специализированный зал по-
явится и у дзюдоистов. С его  
появлением  можно будет 
ставить  вопрос и о создании 
центра олимпийской подго-
товки, подобного центрам в 
Тюмени и Челябинске.

У дзюдо в Ингушетии хо-
рошее настоящее и еще луч-
шее будущее!

а. ИНСаРОв

Утерянный аттестат серии Б № 264541, выданный СШ № 5 с.п. Новый Редант Малгобекского района в 1990 году на имя Мартазанова Адама Алихановича, 
считать недействительным.

Хиланза даргдоацар
ХIара дийнахьа цхьацца-

нех уйла еш, ши-ший дага-
лоацам тIа кхача гIерташ, 
ма хулла шоай вахар хоз-
де хьожаш, къахьег наха. 
ДукхагIа мел болчарна 
дага а хилац шоай лаьрхIар 
хьатIакхоачарг ца хилар. 
Бакъда шийх дош хезача 
сага дог тохадолийташ 
йола Iоажал вайга хаьтта 
ягIац. 

Мел дукха хоз вайна дух-
хьал селхан е тхьовра маьр-
ша лийла саг цIаьхха веннав 
аьнна. ТIаккха керта чу аха 
йолалу масайтта тайпара уй-
лаш: Iайха кхоачаш ца даьр, 
харцахьа аьннар, эгIазло йо-
ала нах, мел кIезига дале а, 
цхьанахьа доала декхар, кхы 
а дукха кхыдола хIамаш. Цу 
тIа гIолла ший вахара наькъа 
тIа харцдоалаш латтар нийс-
де хьожа саг. Укх дунен чура 
дIаваха везаш хилар дага 
а лоаттадеш, массаза ий-
ман чIоагIдеш хила веза саг, 
хIаьта ийман чIоагIа хиларо 
дIахо мелдар нийсду. 

Марха даьстача шоллагIча 
дийнахьа дIакхалхар тха 
гаргара саг. Хьалхарча дий-
нахьа хоза марха къоабала 
а дувцаш, лелаш хиннача 
цун Iуйран дог дIалаьцар. 
Шийга нанас оалар аьнна, 
цхьан кхалсаго хьоахадир: 
"Даим цIена хила веза саг, 
Iоажал когашта кIалха йоал". 
МаIан шера да "цIена" яхача 
деша: дегIа, дог, уйлаш, ни-
гат, ваха моттиг цIена хилар. 
Хье бакъача дунен тIа кхача 
везалга а ховш, низ ма кхоач-
ча, кийчавала веза. ДукхагIа 
болча Iаламнаха барт баьб: 
нахах хьаькъал долашахвар 
валар дукхагIа хьоахадеш-
вар ва. Массане оал, укх 
тIехьарча хана дукха хоз саг 
валарах, хьалха иштта да-
цар аьле. Вайна воашта а 
гуш да из: еш латта авареш, 
цIаьхха хьаийккха хIама, да-
гадоаца гучадувла лазараш. 
Iоажало хеттац зIамига е вок-
кха ва, къона е къаьна ва, ше 
тIакхаьчачох къиза катох. 

Дала тIадиллар кхоа-
чашдеш, даим дика дехаш, 

Даьлага хьоасталуш, наха-
ца Iимерза волаш, шийна 
ялсмале езалга ховш, лела 
веза саг. АллахIо даькъала 
волва дIа мел вахар а царна 
тIехьадаха деза вай а, ний-
сача новкъа гIолла даха низ 
лулба вайна Дала, зе-зулам 
гаьна а доаккхаш! 

веШКаРНаьКЪаН 
Фатима

24 июля – День растворимого кофе

Незабываемый 
вкус и аромат 

любимого напитка
в памяти еще живы воспоминания тех лет, когда 

мы имели возможность приобретать качественную 
продукцию. Помните, откроешь не то чтобы банку 
(как известно, в жестяной банке чай лучше сохраняет 
свои вкусовые свойства, а с ними и аромат), даже пач-
ку английского чая аhмаd, и сердце в упоении замира-
ет: без преувеличения весь дом окутывала чудодей-
ственная аура. Или когда в продаже появились первые 
партии шампуни EIseve… едва вымыв волосы, убеж-
далась, что реклама по поводу «силы протеинов» и 
«блеска жожоба» не слукавила: волосы действитель-
но становились сильнее и излучали красивый блеск. 
Не менее сильное впечатление производил натураль-
ный кофе...

На тот момент студентка 
Тбилисской консерватории, 
сестра передала мне,  можно 
сказать, уникальный рецепт 
приготовления этого чудного 
напитка, приобретенный ею 

в артистической среде благо-
датного края. Другая сестра 
из Москвы присылала или 
сама привозила, когда при-
езжала на праздничные вы-
ходные, зерна лучших сортов 
кофе. О, это был  настоящий 
ритуал сотворения поистине 
волшебства! Даже атмосфе-
ра в доме заметно менялась 
уже на стадии приготовле-
ния. А если в доме были 
гости, к волшебству прибав-
лялась праздничность. На 
первых порах мои гости, при-
выкшие к чаю, отказывались 
от кофе, отдавая предпочте-
ние знакомому с детства на-
питку.

– Да вы не торопитесь с от-
казом, – убеждала я. - Вы не 
знаете, как я умею готовить 
кофе. Это целое волшеб-
ство. И вы непременно оце-
ните его по достоинству.

Как только аромат начинал 
разливаться по дому, из го-
стиной доносилось:

– Мы уже заворожены.
А когда я радушно, пред-

вкушая их восторг, ставила 
перед каждым гостем напол-
ненные кофейные чашки, от 
одного вида обильной пенки 
неизменно вырывалось из 
уст:

– Вот это да! Как тебе это 
удалось?!

Вкус  еще больше усили-
вал восторг. И мне приходи-
лось снова отправляться на 
кухню к кофеварке.

– Мы понимаем, что нахо-
димся в гостях и что больше 
одной чашки кофе не пьют, 
но ты не преувеличивала, 
сказав, что умеешь готовить 
настоящий кофе. Это дей-
ствительно волшебство!

И вот так,  однажды вкусив 
этого волшебства, при каж-
дом удобном случае ко мне 
напрашивались на «не одну 
чашку чудного кофе».

Но для приготовления 
«чудного кофе», тем более 
по тому рецепту, что готови-
ла я, необходимо определен-
ное время, которого не всег-
да хватало. Поэтому вместе 
с зернами у меня всегда 
находилась банка раство-
римого кофе. Здесь я была 
верна на протяжении всего 
времени, в ходе которого на 
наших прилавках держалась 
настоящая, не поддельная, 
продукция, одному  сорту – 
это Nescafe Gold.

Когда торопишься, быстро 
заваривается. И на работе 
удобен в употреблении. Вкус-
ный, ароматный. Конечно, 
волшебства, как с зернами 

молотого кофе, нет. Но, тем 
не менее, был замечатель-
ный напиток. Эх, вернулся 
бы он сейчас в том состоя-
нии, в котором мы  с ним  по-
знакомились!..

К сожалению, иностранная 
продукция, едва открыв нам 
заморские чудеса, доволь-
но быстро исчезла. Нас за-
хлестнуло огромной волной 
количество поддельного то-
вара, а качество в букваль-
ном смысле кануло в воду.

Первым из моего обихо-
да ушел шампунь EIseve, 
который, кстати, и появился  
первый. Новый EIseve сра-
зу же безжалостно обошел-
ся с волосами, и пришлось 
в ужасе от него отпрянуть. 
Потом мое сердце разбила 
любимая марка чая Аhмаd. А 
там и зерна кофе откровенно 
признались, что они уже не 
представляют натуральный 
кофе. В связи с чем посте-
пенно исчезли кофеварка и 
кофемолка. По сей день от 
того периода сохранилась 
турка, привезенная из Гре-
ции. И вовсе не для варки 
кофе, потому как по моему 
рецепту мне лучше удава-
лось творить свой чудесный 
напиток с помощью кофевар-
ки. Турку я привезла просто 
как памятный знак о пребы-
вании на берегах Ионическо-
го и  Эгейского морей.

Наблюдая, как рушится 
мир настоящего и натураль-
ного, с тоской цеплялась за 
банку растворимого кофе, 
которая мне нравилась не 
меньше содержимого. После 
опустошения она долго оста-
валась на кухонной полке.

Много лет прошло с тех 
пор. И за все эти годы я боль-
ше не пила напитка, которым 
очень дорожила. Потому как 
подмена его для меня  недо-
пустима. Но вкус и аромат 
цепкая память не растеряла 
до сей поры.

И сегодня, в День раство-
римого кофе, хоть всегда 
отдавала предпочтение на-
туральному кофе в зернах, 
который самолично перема-
лывала,  не могу не отметить 
растворимый кофе. Особен-
но Nescafe Gold, который 
оставил  неизгладимый след 
в моем сердце. И  думаю, 
не только в моем. Если ве-
рить интернет-ресурсам, 
растворимый кофе вошел в 
нашу жизнь именно с марки 
Nescafe. Вот бы этот напи-
ток, который называют таин-
ственным, чудодейственным, 
переродился и вновь бы ода-
рил нас своим неповтори-
мым вкусом и ароматом! 

Мадина КОДЗОева

Открылась фотовыставка 
«Ингушетия моя»

В Государственном музее изо-
бразительных искусств Респу-
блики Ингушетия открылась 
фотовыставка «Ингушетия моя», 
сообщает пресс-служба Мини-
стерства культуры и архивного 
дела РИ.

В экспозиции выставки пред-
ставлено около 15 работ, таких 
как: празднование 15-летия Ре-
спублики Ингушетия, проводы не-
весты, ингушская свадьба и дру-
гие.

Выставка продлится до 31 
июля.

Июнь оказался самым жарким месяцем за последние 100 лет
Национальное управление океанических и атмосферных исследований США учитывает температурные рекорды с 1880 

года.
Специалисты отмечают, что июнь 2016 года стал самым жарким месяцем в современной истории, пишет РИА «Новости».
Средняя мировая температура над поверхностью Земли и океана в июне 2016 года была самой высокой среднемесяч-

ной температурой с 1880 года, сообщает управление.
По мнению ученых, это явление объясняется деятельностью человека и эффектом Эль-Ниньо, теплого течения в эква-

ториальной части Тихого океана.

«Сафины» первые шаги


